

XXIV CONGRESO INTERNACIONAL SOBRE TERRITORIO Y CULTURA

Jerez de la Frontera, Cádiz, España - septiembre 10, 11 y 12 de 2025



Territorialidades, hábitats y gubernamentalidades Los cuidados ante la crisis global de los recursos

Jerez de la Frontera, Cádiz España
10, 11 y 12 de septiembre de 2025

CIRCULAR No. 1. CONVOCATORIA A PROPUESTAS DE SIMPOSIOS

Para tratar la temática del XXIV Congreso se convoca a investigadores, instituciones, centros de investigación para que propongan los simposios que tengan cabida en el Congreso. Serán bienvenidas las propuestas de Simposios que agrupen ponencias que sean resultados de investigación y que guarden relación directa con el tema central del XXIV Congreso.



RED INTERNACIONAL DE ESTUDIOS
SOBRE TERRITORIO Y CULTURA



OPPLERE



VICERRECTORÍA DE
INVESTIGACIONES
Y POSGRADOS



DOCTORADO
EN ESTUDIOS TERRITORIALES





CONVOCATORIA A PROPUESTAS DE SIMPOSIOS

Presentación

El tema de este **XXIV Congreso Internacional sobre Territorio y Cultura**, “Territorialidades, hábitats y gubernamentalidades. Los cuidados ante la crisis global de los recursos” presentará en conferencias, ponencias y talleres, debates, resultados de investigación y acciones territoriales en torno la crisis global de los recursos más allá de la carencia, deterioro o sobreexplotación. Se pretende ubicarlo —en una perspectiva más amplia— dentro de la compleja red de factores territoriales, esto es, ambientales, culturales, históricos, políticos, y económicos, que deben considerarse para entender su disponibilidad, distribución, accesibilidad, sostenibilidad y equidad. Así, el tema del XXIV Congreso será orientado a pensar los cuidados y respuestas territoriales mediante la conexión analítica entre territorialidad, hábitat y gubernamentalidad. Esto es, los modos de reconocimiento que los Estados y la sociedad internacional conceden política y culturalmente a las territorialidades, al valor de la gestión política y cultural situada, que es correlativa al manejo de los hábitats, y, al respeto de las formas, saberes y gobierno de las comunidades para manejar sus propios recursos.

Antecedentes

El **Congreso Internacional de Estudios sobre Territorio y Cultura**, es un evento anual que se lleva a cabo desde el año 1999. En cada una de las versiones ha desarrollado una temática eje a través de la puesta en común de ponencias que convertidas en artículos conducen a la publicación de un libro. Este Congreso fue creado y auspiciado por el Grupo de Investigación “Territorialidades” de la Universidad de Caldas; sin embargo, desde 2011 ha estado a cargo de la Red Internacional de Estudios sobre Territorio y Cultura (RETEC), gracias a lo cual se ha celebrado en diferentes países como Brasil, Francia, México, Colombia y España.

Organización interinstitucional

La versión 2025 del XXIV Congreso tendrá lugar en Andalucía-España y cuenta con el auspicio de:

La Red Internacional de Estudios sobre Territorio y Cultura, RETEC.
El Instituto Universitario de Investigación para el Desarrollo Social Sostenible,
INDESS, y
El Grupo de Investigación Aplica-TS - SEJ561, de
La Universidad de Cádiz – UCA, y
La European University of the Seas, SEA.EU.

Y, cuenta con el apoyo de:

El Instituto de Investigaciones en Ciencias Sociales y Humanas, ICSH,
El Sistema Integrado de Análisis Territorial, SIAT,
El Grupo de Investigación Territorialidades, y,
El Doctorado en Estudios Territoriales, DET, de
La Universidad de Caldas.
La Red de Culturas y Lenguas Indígenas,
La Asociación Internacional de Doctorandos y Egresados en Estudios Territoriales y
Afines, ASTERRA, y,
OPPLERE, Organización No gubernamental.

Entidades todas que se asocian para impulsar la reflexión sobre los cuidados ante la crisis global de los recursos desde las territorialidades, los hábitats y las gubernamentalidades; y, para coadyuvar en la organización y el desarrollo del XXIV Congreso.

Se espera que la convergencia interinstitucional se incremente para la segunda circular, prevista para el mes de marzo de 2025

Convocatoria

Para tratar la temática del XXIV Congreso se convoca a investigadores, instituciones, centros de investigación para que propongan los simposios que tengan cabida en el Congreso. Serán bienvenidas las propuestas de Simposios que agrupen ponencias que sean resultados de investigación y que guarden relación directa con el tema central del XXIV Congreso.

CRITERIOS DE POSTULACIÓN DE SIMPOSIOS

Los simposios del **XXIV Congreso Internacional sobre Territorio y Cultura**, deberán guardar las siguientes características:

1. Estar directamente relacionados con el tema central del Congreso, el cual deberá estar debidamente conceptualizado, justificado y enfocado a encuadrar diferentes análisis sobre los cuidados territoriales ante la crisis de los recursos. Los recursos pueden ser aéreos, espaciales, subterráneos, marítimos, fluviales, desérticos, etc.

2. El lenguaje utilizado para proponer el simposio debe ser claro, preciso y accesible para una audiencia académica diversa.
3. Los proponentes de simposio deben ser dos (2), vinculados a instituciones científicas, académicas o de consultoría y a redes de investigación que avalen el simposio, de preferencia de países, universidad, carreras o nacionalidades distintas.
4. Deberán enviar el título del simposio, un resumen de 400 palabras donde se exprese el objeto, concepto y la finalidad del Simposio, y los nombres, apellido y datos de la(s) o lo(s) proponentes: nombres, apellidos, Institución u organización, Orcid, correo electrónico, enlace web si la tienen.
5. Además, la propuesta vendrá acompañada, a renglón seguido, del título de cinco (5) ponencias necesarias para la postulación del Simposio, cada título debe aportar los datos de autoría de los respectivos ponentes, institución, Orcid, y correo electrónico.
6. Una vez aceptado el simposio postulado, los coordinadores ingresan por derecho al Comité Organizador del XXIV Congreso con la responsabilidad académica de velar porque el simposio cuente con mínimo de ocho ponentes.
7. El XXIV Congreso apoyará ampliamente la difusión de los simposios aceptados para estimular una profusa participación de investigadores y estudiosos miembros y no miembros de la red RETEC.

REQUISITOS Y FORMATO PARA POSTULAR UN SIMPOSIO

1. En un mismo archivo de Word o PDF, remitir a la dirección electrónica del XXIV Congreso, 24congresoterritorio.ucajerez@uca.es:
 - 1.1. Título del simposio
 - 1.2. Nombres y apellidos de los coordinadores del simposio, Institución de pertenencia, email, Orcid de cada uno si los hubiera
 - 1.3. Resumen de 400 palabras donde se exprese clara y escuetamente el concepto, objeto y la finalidad del Simposio.
 - 1.4. Listado de cinco (5) ponencias con las que se presenta el Simposio, con el respectivo autor, procedencia institucional y email.
 - 1.5. Una vez aceptado el simposio, será imprescindible el WhatsApp de los coordinadores del simposio, útil solo a efecto de interacción entre miembros del Comité Organizador.

Fechas

- **Para postular simposio:** Hasta el 17 de febrero inclusive
- **Para postular ponencias a los Simposios:** En definición
- **Publicación de los resultados de Simposios aceptados:** 28 de febrero
- **Publicación de resultados de ponencias aceptadas:** En definición
- **Realización del evento:** 11, 12 y 13 de septiembre de 2025

INSCRIPCIONES

Inscripción general

- **Coordinación de Simposio:** 100 euros.
- **Ponencia coordinador de simposio:** 0€ (Si es un coordinador, pero si son dos, el simposio deberá pagar 40 euros por las dos ponencias de los coordinadores).
- **Ponencia individual:** 80 euros
- **Ponencia grupal:** Cada autor(a) paga inscripción individual.
- **Asistencia sin ponencia:** 30 euros
- **Alumnos y Exalumnos de Aula Mayores:** 25 euros
- **Asistencia de estudiantes:** 25 euros

Miembros RETEC

- **Coordinadores de Simposio:** 50 euros
- **Ponencia miembro RETEC:** 50 euros

Las inscripciones se realizarán mediante un pago e información al correo.

Se recibirán pagos excepcionales solo por concepto de asistencia en la inauguración del congreso.

ORGANIZACIÓN

RETEC
INDESS
UCA
SEAS.EU
UNIVERSIDAD DE CALDAS
APLICA-TS
ICSH
SIAT
DET
TERRITORIALIDADES
ASTERRA
RED LENGUAS Y CULTURAS INDIGENAS
OPPLERE

Más información en los siguientes correos:

24congresoterritorio.ucajerez@uca.es

redretec@gmail.com

www.redretec.com

COMITÉ ACADÉMICO

Dr. Antonio Ruiz Castellanos

Red de Lenguas y Culturas

Dra. Beatriz Nates-Cruz

Doctorado en Estudios Territoriales, ICSH-GIT-UCALDAS, Colombia

Miembro RETEC

Dra. Bianca di Marchi Moyano

Universidad Arturo Prat, Chile

Miembro RETEC

Dr. Carlos Vladimir Zambrano

Grupo de Investigación Aplica-TS, UCA, España

Miembro RETEC

Dr. Julián López García

UNED, España

Miembro RETEC

Dra. Diana Carolina Rico Revelo

ESAP (Risaralda-Quindío), Colombia

Miembro RETEC

Dra. Laura Sevilla Brenes

Universidad de Cádiz, España

Dr. Luis Fernando Sánchez

Universidad de Caldas, ICSH-GIT, Colombia

Miembro RETEC

Dr. Mohamed El Mouden El Mouden

Universidad de Cádiz, España

COMITÉ ORGANIZADOR

Desirée Farfán

María Paula Moreno Zambrano

Miguel Ruiz Carnero

Mónica Campos Carrau

María del Pilar Blanco Martínez

Universidad de Cádiz



JEREZ DE LA FRONTERA - CÁDIZ DURANTE EL XXIV CONGRESO

Aunque Jerez es mundialmente conocida en el mundo por sus vinos y bodegas, también lo es por sus bellos caballos y por ser cuna del arte flamenco. Pero sin duda también es un destino que ofrece experiencias únicas y diferentes a partir de actividades culturales, de ocio y enogastronómicas.

Descubrir el imponente patrimonio histórico de Jerez, la Catedral, el Alcázar, innumerables iglesias de gran valor o sus casas palacios, o disfrutar de cualquiera de los eventos de su calendario festivo que se organizan a lo largo de todo el año como: el Festival Flamenco de Jerez, la Semana Santa, la Feria del Caballo, las Fiestas de la Vendimia o la Navidad son también buen motivo para conocer esta ciudad.

Por su extraordinaria ubicación entre el mar y la sierra, permite en pocos minutos poder realizar excursiones a otros municipios de la provincia. La bellísima Ruta de los Pueblos blancos y las maravillosas playas de la Costa de la Luz, se convierte en la posibilidad perfecta para disfrutar de un destino muy completo.

Fiestas de la Vendimia

Durante la misma época del XXIV Congreso, en septiembre, se realizan las fiestas de la Vendimia en Jerez. Es el nacimiento del nuevo vino, fiesta declarada de Interés Turístico Internacional. Jerez las celebra de forma representativa y singular, abarcan numerosas actividades y eventos directamente relacionados con la cultura vitivinícola de la región del jerez. Las Fiestas de la Vendimia se convierten en la mejor oportunidad para disfrutar de la ciudad de Jerez y la cultura de sus vinos, de sus señas de identidad, y de los atractivos que hacen esta tierra única.

Actividades como el acto de la Pisa de la Uva, las catas magistrales, De Copa en Copa, catas comentadas, concursos de venencia, conciertos y exposiciones conforman un programa de actividades que invitan a conocer unos rasgos culturales que cautivan a los que los descubren.

Día Europeo del Caballo

Jerez, junto a las ciudades de Golega, en Portugal, Pardubice, en República Checa, Waregem, en Bélgica y Wrocław, en Polonia, conforman la Red Europea de Ciudades del Caballo, **EuroEquus** que estableció la celebración del Día Europeo del Caballo, durante el segundo fin de semana de cada mes de septiembre. Este día incluye una serie de eventos basados en la promoción de los territorios ecuestres, organizado por cada ciudad en su propio territorio, y promovido de una manera común, para que obtener un mayor impacto en cuanto a imagen y difusión se refiere. Cultura y tradición del territorio están estrechamente vinculados a la identidad del caballo y para miles de productos típicos que se convierten en símbolo de la calidad de vida y embajadores de un lugar, lo que permite el descubrimiento de las ciudades turísticas ecuestres de los municipios socios de **Euroequus**.